



# L'archipel des Açores

## Jour 01 : dimanche 14 juillet 2024

### Paris/Terceira via Lisbonne – Angra do Heroísmo

	1450 km TP443 07.35 → 09.05	1430 km TP1823 11.15 → 12.50		20 km		2 km
--	-----------------------------------	------------------------------------	--	-------	--	------

©-Pierre-Yves DENIZOT / 2024 - <http://pierreyvesdenizot.fr/>



**LE PROGRAMME DU JOUR (sous réserve de modification) :**

Envol pour l'île de Terceira via Lisbonne selon les horaires mentionnés sur votre convocation. Accueil à l'aéroport, transfert et installation à l'hôtel. Visite d'Angra do Heroísmo, classée au patrimoine mondial de l'Unesco pour ses jolies ruelles et ses demeures historiques : palais des Capitaines généraux (sous réserve), hôtel de ville...

## L'info du jour : présentation des Açores

Les **Açores** sont un groupe d'îles portugaises qui se trouvent dans l'Atlantique Nord, à environ 1450 km à l'ouest de Lisbonne et à 2446 km à l'est-sud-est des côtes orientales de l'île de Terre-Neuve (province canadienne). Les Açores font partie des régions ultrapériphériques de l'Union européenne. Malgré la position de l'archipel situé à une latitude peu éloignée de celle de Lisbonne, l'Union africaine considère néanmoins qu'il s'agit d'un territoire africain sous occupation étrangère. Les Açores constituent une région autonome du Portugal. Sur le plan géomorphologique, elles font partie de la plaque eurasiennne, à l'exception des deux îles du groupe occidental, Flores et Corvo, qui se trouvent sur la plaque nord-américaine. L'archipel fait partie de la Macaronésie.



Drapeau	Archipel	État	Habitants	Superficie
	Îles Canaries	Espagne	2 218 344	7 447 km <sup>2</sup>
	Îles du Cap-Vert	Cap-Vert	538 535	4 033 km <sup>2</sup>
	Madère	Portugal	270 100	801 km <sup>2</sup>
	Açores	Portugal	250 018	2 333 km <sup>2</sup>

La **Macaronésie** est un ensemble d'îles, à l'ouest de l'Afrique et de l'Europe, dans l'océan Atlantique (voir ci-contre à gauche). Le terme de *Macaronésie*, parfois écrit *Macronésie*, provient du grec ancien qui signifie « îles des Bienheureux » ou « îles Fortunées ». Ce terme était utilisé par les anciens géographes grecs pour désigner des îles mythiques où était situé le séjour des morts au-delà des Colonnes d'Hercule, que l'on assimile au détroit de Gibraltar. L'archipel se trouve sensiblement à la même latitude (de 36°56' à 39°43' de latitude nord) que Lisbonne (38°44'N). Il connaît un climat

Îles	Nombre d'habitants en 2016
São Miguel	138 138
Terceira	55 955
Faial	14 759
Pico	13 834
São Jorge	8 491
Santa Maria	5 653
Graciosa	4 301
Flores	3 692
Corvo	460

océanique très humide avec des variations annuelles assez réduites. L'origine volcanique de toutes les îles (le point chaud des Açores), est prouvée par l'existence de très nombreux cônes de scories et par plusieurs stratovolcans à caldeira (*nous y reviendrons ultérieurement plus en détails*). La plupart des îles sont également soumises à une intense activité sismique. Le volcan Ponta do Pico sur l'île de Pico dont l'altitude est de 2351 mètres, est le point culminant des Açores et du Portugal. Les neuf îles sont réparties en trois groupes géographiques naturels : le groupe oriental comprend les îles de São Miguel et Santa Maria, le groupe central comprend les îles de Faial, Terceira, Graciosa, São Jorge, et Pico, le groupe occidental comprend les îles de Flores et Corvo. Ces neuf îles ont une superficie totale de 2355 km<sup>2</sup>, dont 747 km<sup>2</sup> pour la plus grande (São Miguel) et seulement 17 km<sup>2</sup> pour la plus petite (Corvo). En 2016, la population des Açores était de 245283 habitants (Açoréen-ne(s) ou Açorien-ne(s)) et la densité de population était de 105 habitants par kilomètre carré. Le

taux de natalité était de 12,5 ‰ et le taux de mortalité de 10,2 ‰ en 2004. Les principales villes sont Ponta Delgada, sur l'île de São Miguel (64000 habitants) qui est la capitale de l'archipel; Angra do Heroísmo, sur l'île de Terceira (35000 habitants) et Horta, sur l'île de Faial (15000 habitants).

## Notre destination : Angra do Heroísmo

<https://got2globe.com/fr/editorial/1h%C3%A9ro%C3%AFsmo-ruisseau-acoires-patrimoine/>

Située sur la troisième île des Açores découverte par les navigateurs du XV<sup>e</sup> siècle, Angra do Heroísmo a été la première ville de l'archipel, stratégiquement situé dans l'océan Atlantique. Littéralement « Ruisseau de l'héroïsme », Angra do Heroísmo est une ville située sur la côte sud de l'île de Terceira dans l'archipel des Açores dont elle fut la capitale entre 1766 et 1832. Son centre est classé au patrimoine mondial de l'Unesco. En 2011, Angra do Heroísmo avait une population de 35402 habitants vivant sur une superficie de 239 km<sup>2</sup>. L'anse qui donne son nom à la ville offre aux navires le meilleur abri côtier de l'île. Cette petite baie est formée par un promontoire en forme de presqu'île, le Monte Brasil (la ville est d'ailleurs jumelée avec Salvador de Bahia). La ville servit de refuge à Almeida Garrett (un ardent défenseur des idées libérales) pendant les guerres napoléoniennes et de nouveau à la reine Marie II de Portugal de 1830 à 1833. La ville a souffert d'un important tremblement de terre le 1<sup>er</sup> janvier 1980 qui a engendré des dégâts considérables (dont 70 morts). Toutefois, les bâtiments inventoriés et le réseau viaire des XV<sup>e</sup> et XVI<sup>e</sup> siècles ont pu être préservés. Angra a pris de l'importance en tant qu'entrepôt commercial et constituait une escale sur les routes de navigation entre l'Europe, les Amériques et l'Inde, en tant qu'axe d'écoulement des produits des autres îles et l'un des principaux points d'arrivée, maintenu aujourd'hui grâce à l'aéroport international des Lajes. Pourquoi cette anse est-elle héroïque ? Parce que l'île a toujours combattu pour son indépendance malgré tous les pirates qui la menacèrent au 17<sup>ème</sup> siècle. Ses murailles comptent parmi les plus infranchissables d'Europe. C'est la Reine Marie II qui renomma la ville, ainsi que Praia da Vitória pour honorer la bravoure des habitants de Terceira face à l'envahisseur.



## Focus : l'origine du nom de l'archipel & le drapeau



Les armoiries des Açores se composent d'un blason, dont la description héraldique est : d'argent à l'autour des palombes d'azur, lampassé et armé de gueules, à la bordure de gueules chargée de neuf étoiles à cinq branches d'or. Le blason est soutenu par deux taureaux de sable armés d'argent, harnachés et enchaînés d'or. Le taureau de gauche porte un étendard dans lequel apparaît la croix de l'Ordre du Christ, celui de droite porte un étendard représentant une colombe d'argent, qui symbolise le Saint-Esprit. Le blason est surmonté d'un heaume d'or, de face, incrusté de plusieurs éléments de gueules et d'azur. Le tout est surmonté d'une chimère avec une forme d'autour des palombes, d'azur, chargée de neuf étoiles d'or. Un listel d'or porte la devise officielle de la région : « *Antes morrer livres que em paz sujeitos* » ("Plutôt mourir libre que subir en paix"). L'autour des palombes (photo ci-contre) est le symbole des Açores et les étoiles

indiquent le nombre d'îles. Les taureaux symbolisent l'élevage bovin, une des spécialités de l'archipel. L'étendard représentant les éléments de l'Ordre du Christ fait référence à cette organisation, car elle fut donatrice à l'archipel durant la période coloniale. L'étendard représentant le Saint-Esprit fait allusion à un des cultes les plus anciens existant aux Açores. Pourquoi l'archipel s'appelle-t-il aujourd'hui "Açores" ? La théorie principale veut que les marins aient cru observer des oiseaux appelés "Açores" en portugais, "Palombes" en français, lors de leur arrivée en 1427 sur l'actuelle Santa Maria (île la plus à l'Est de l'archipel), première île découverte. Il s'agissait en réalité de "Milhafres", c'est-à-dire des Milans noirs. D'où l'erreur d'observation en l'absence d'autre dispositif que les propres yeux des marins. Une autre théorie, historiquement un peu plus convaincante cette-fois, veut que le navigateur Gonçalo Velho, fervent catholique, nomma les Açores en hommage à Santa Maria dos Açores, sainte patronne d'un village près de la ville de Guarda au Portugal.



## Les Açores, terre viking !



Biologistes, climatologues, biogéographes... Ils sont trente scientifiques internationaux à avoir croisé leurs disciplines pour parvenir à démontrer que non, les Portugais n'avaient pas colonisé des "îles vierges" en débarquant aux Açores au 15<sup>e</sup> siècle (en 1427 sur l'île de Santa Maria et en 1452 sur celles de Corvo et Flores). D'après une étude parue le 12 octobre, les premiers habitants des Açores sont arrivés dans l'archipel entre 700 et 850 après J.-C., soit quelque 700 ans avant les navigateurs portugais alors en quête de nouvelles routes vers les Indes. Les chercheurs ont daté et analysé cinq carottes de sédiments prélevées au fond des lacs des îles de São Miguel, Pico, Terceira, Flores et Corvo. Ils ont détecté la présence de stérols, marqueurs biogéochimiques bien utiles en archéologie. Très abondants dans les excréments des mammifères (des hommes, des bovins...), leur présence peut être interprétée comme un indice de l'activité humaine. "En

raison de leur position géographique au milieu de l'océan Atlantique, les îles des Açores n'étaient pas peuplées de grands mammifères", explique Santiago Giral, co-auteur et chercheur à Geosciences Barcelona. "Par conséquent, la présence de stérols dans les sédiments peut être attribuée à la présence de l'homme et de ruminants tels que les vaches, les chèvres et les moutons." Les auteurs de l'étude avancent également que ces premiers colons venaient d'Europe du Nord. A la fin du Moyen Age, en raison de la prédominance des vents du nord-est et des faibles vents d'ouest, ces peuples nordiques ont vraisemblablement trouvé des conditions climatiques favorables pour naviguer vers ces îles volcaniques de l'océan Atlantique situées à quelque 1 450 km des côtes européennes. Des résultats cohérents avec les données archéologiques et génétiques récentes qui suggèrent que les Vikings étaient très probablement les premiers colons des Açores.

<https://www.geo.fr/histoire/>